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□ 本报记者 侯颖

我是融雪剂，顾名思义有融雪化冰的作
用，夏季和秋季是我的休眠期，冬春时节我比
较活跃，随着近几年天气情况的异常，我活跃
的频率也越来越高。我的活动范围以道路为
主，例如城市道路、高速公路、机场、港口、
桥梁等。

我的家族分为两类，既有“贵族”也有

“平民”，“贵族”即有机融雪剂，它的成分
以醋酸钾为主，融雪效果好而且基本无腐蚀损
害，但价格过高，一般在机场、高尔夫球场等
场所少量使用；“平民”即氯盐类融雪剂，一
般多用于城市道路、高速公路等。

人们对我的了解是从下雪开始的，刚一下
雪，或者雪刚落到地面薄薄一层，环卫或交通
运输部门便开车拉着洁白如盐粒儿般的我到路
上喷洒，为达到融雪效果，刚下雪的时候喷洒
我是最好的。为什么我能融雪化冰，这还要从
我的成分说起，以“平民”——— 氯盐类为例，
我的成分中含有氯化钠、氯化钙、氯化镁等，
氯化钠是盐的主要成分，它溶于水之后，冰点
在-10℃左右，而氯化钙在-20℃左右，由于盐
水的凝固点低于水的零度凝固点，所以洒了融
雪剂之后，路面易化而不容易结冰。刚下雪的
时候使用效果最好，是因为经过车轮的碾压和
高温，更利于冰雪的及时融化。

正如硬币有正反面一样，我的功与过也很
明显。好处不言而喻，融雪化冰后方便道路的
畅通、安全，减少因雪灾造成的局部交通瘫痪
和大面积事故，尤其是降低危及人身安全、财
产方面的事故发生率。我的副作用就是，过量
使用会对绿色植被、土壤环境和桥梁产生一定
影响。当冬天人们把积雪堆到路边植被根部，
本以为积雪会对植物产生有益作用，但参杂了
我的积雪长年累月渗入土壤，会使得土壤碱性
增强，不利于植被的成长：我身体里的氯盐会
腐蚀植物的根部，导致枝叶枯黄甚至枯死。如
果盐类渗透到钢筋混凝土中，会腐蚀钢筋，破
坏路基；对钢筋桥梁而言，我属于禁用品。

近年来，多个地市出台对我限量使用的标
准。早在2011年，北京市区就确定多个区域为
我的“禁区”，包括公园、广场、绿化隔离带
等，在使用时也严格限量喷洒；哈尔滨市对我
的使用采取“慎用少用、科学合理”的原则，

如必须使用则“即撒、即清、即运”；济南市
城管局也表示，除雪将以人工、机械为主，会
少用、规范使用我……

“既然融雪剂有这样的危害，能不能不
用，或者用别的东西替代？”曾有人这样质疑
我。为此，有市政和交管部门在城区某路段作
纯使用机械扫雪的实验，效果并不如意。参与
实验的工作人员说，扫过的路面没有肉眼可视
的积雪，但车开上去就打滑，存在一定的安全
隐患，而且机械除雪无法清除路面上微小的雪
屑，更无法应对落雪结冰的情况。“根据气温
等因素适当撒布融雪剂并采用机械快速融雪的
方案，比较适合北方的实际情况。”“从融雪
效能、速度、方便快捷到成本效益的比较可以
看出，融雪剂仍然是难以取代的。”不少市政

部门，包括业内专家表示，目前，还没有合适的
我的替代品。不过，随着时代的发展，如今，人们
对我的关注和使用，更多地考虑环保方面，潍坊
一家企业在生产我时，添加多种融合剂，使我更
加环保，以缓解我对植被的危害。“力争选冰点
最低、融雪速度最快、腐蚀性最小、污染最小的
产品。”这是不少企业在采购时，对厂家甚至一
些科研院所提出的要求。

虽然有功有过，但综合考虑融雪除冰效
能、便捷等方面，我无可取代。我也有自己的
梦想：希望自己越来越好，不断升级换代，功
能更加高效，更环保更绿色，家族中的“贵
族”也更加“亲民”，用自己的良好品质打消
人们使用我的忧虑，用我的实际行动赢得他们
的信赖。

□通讯员 宋昌民 记者 侯颖 报道
本报泰安讯 4月18日，国道G205改造示

范工程泰安段正式施工。
工程由泰安市公路局工程一处负责承建，

起于新泰、莱芜界，止于泰安临沂界，路线全
长32 . 531公里，共设大桥1座，中桥5座，小
桥14座，涵洞30道，立体交叉2处，平面交叉
161处，其中与铁路交叉1处，合同工期5个
月，将于9月底接受交通运输部验收。

□通讯员 庞元利 报道
本报临沭讯 年初以来，临沭县交通运

输局全面落实“县道县管、乡道乡管、村道
村管”的农村公路管护新机制，积极将农村
公路养护推向市场。

临沭县交通运输局已在部分农村公路实
现市场化运作、公司化经营、专业化养护。
同时，以“农村公路养护年活动”为主线，
扎实开展环境综合整治“1+1”活动，打造文
明样板路，积极推动农村公路向“建养并
重，均衡发展”转变，确保农村公路“建有
所养，养必到位”。目前，全县已完成文明
样板路160公里。此外，完成了6条线路113辆
客车公交化改造，完善了城市、城际、城乡
公交客运网络。

□ 本 报 记 者 侯 颖
本报通讯员 王永生

从养路工到学者

拥有高中文凭、18岁参加工作的杨修志，
在当时已算知识分子，如何当起了养护工？近
日，他告诉记者：“我生在农村，父亲是一名
养路工，从小就受到父亲的熏陶：养路工作是
一份可敬的职业。”

成为养路工后，他吃住在远离城镇的道班
里，运用当时的“八步操作法”养护道路桥
梁，铺筑路面磨耗层，每天用小推车推沙、加
沙，用沙耙子匀沙……原始落后的养护实践，
刺激着杨修志求知进修的欲望。1986年，他成
为改革开放初期第一批带薪求学的专科大学

生，系统学习路桥专业知识后，他又到山东工
业大学、山东省委党校再次深造求学，通过实
践、学习的良性循环，他的业务技能和管理能
力得到大幅提升。

从养路工到工地上的学者，他如何实现“转
型”？杨修志告诉记者：“我以前曾吃过论文的

‘亏’，那时评职称需要刊发论文，而我一篇都没
有。从那时起我就下定决心，一定要多写论文，把
自己的心得体会都记录下来。”

自1997年至今，他撰写论文198篇，先后在
《公路》、《华东公路》等30余家期刊发表165
篇，其中《导线平面图在公路改建定线中的应
用》等9篇，获临沂市自然科学学术论文一等
奖，《中小桥梁桥面铺装破坏成因与防治》等
36篇，获山东公路学会、山东省自然科学优秀
学术论文奖。杨修志说，每项工程完成后他都
会写一两篇论文。调到临沂市公路局后，白天

工作比较忙，他就每天晚上整理工作经验，坚持
写三四个小时。如今，杨修志已出版“路桥的凝
聚”系列科技专著三部，分别涉及施工技术、桥梁
管养以及桥梁养护实践应用等方面；与同济大学
合编的《桥梁养护技术与管理》一书中，10章内容
有6章出自他手，并且负责全书统稿。

327国道8年“无疤”

30多年来，杨修志参加过的工程项目80余
个，历任工程师、总工、项目经理等职，负责
路基工程545公里、桥涵12573延米、路面705万
平方米，项目竣工均达优良级。

让他自豪的是，自己参与建成、养护管理
的国省道干线、桥梁促进当地经济发展的同
时，道路、桥梁状况均保持良好，2005年修建
的327国道费县至平阴一段，至今没有一个坑
槽。“后期保养、养护非常重要。”这是杨修
志总结出来的道路建设、养护经验。

2007年杨修志调到临沂市公路局后，他从
技术应用发展的角度施行公路、桥梁养护，以
公路全寿命周期的理念从事公路设备、养护管
理。为此，他摸清全局1544座桥梁管养状况，
先后推行了桥梁壁可法灌缝、锚喷加固、整体
顶升等养护新技术，有效组织实施了危桥加固
改造45座，梁板灌缝、断板维修、裸桩加固等
600余座。在他的推动下，临沂市公路局还创新
了工作理念，实施了桥梁精细化养护，建立了
桥梁“六化”标准养护和桥梁“健康管理”工

作机制，机务管理等工作扎实推行“六抓”工
作法，树立了科学、文明养路的新形象。

“小创新”带来大效益

提起杨修志，除了撰写论文著书，同事们
还佩服他对技术锲而不舍的探索：“施工时，
他自己钻研技术的同时，还带领我们共同研
究，他先后14次任组长组织QC活动，成效显
著。”

在杨修志担任副主编的《公路实践与创
新》一书中，47个QC成果中就有他的10个，主
持的QC小组成果，先后荣获国优奖6项、省部
优奖19次。杨修志告诉记者，他主持的QC小组
都是些“小革小新”，但正是这些“小创
新”，为单位带来了大效益。

针对济青高速公路南线第十一合同段当地
风化料丰富的情况，他将水泥稳定沙基层改为
水泥稳定风化料基层，节约水泥等材料价差近
70万元。既利用当地丰富的风化料资源，又保
护了生态环境。他还开采风化料削平山包，使
凸凹岭地连成片，增加耕地面积36 . 5亩；2010
年，在他的带领下，开展了“套拱肋加锚喷法
在桥梁加固中的应用”QC攻关，比拆除重建桥
梁节约资金142万元，不仅节约了资源，降低了
成本，延长了桥梁寿命，而且有利于环境保
护，取得良好的社会效益。据统计，在他主持
的10余项QC小组活动中，累计经济效益高达
480余万元。

□宗传良 赵娜 报道
本报章丘讯 近日，章丘公路局针对计划

实施的省道321线章丘邹平界至胡家岸段、省道
242线明水至章丘莱芜界段改建工程，开展了
OD交通量调查。

此次调查在省道321线、242线、243线共设
5个OD调查点。采用路边拦车询问方式，自早6
点至晚6点，连续12小时不间断对通过调查点车
牌尾数为单数的汽车实施双向调查。调查内容
包括车型、起点、终点3项。调查目的是通过搜
集汽车的出发地和目的地等信息，掌握调查路
段的主要交通流量和流向分布，为路线规划、
改建项目前期设计提供依据和参考。

“融雪剂”自述：我的功过我的梦

□通讯员 王德涛 段惠丽 报道
本报莱阳讯 去年，莱阳市改造硬化村级

公路660公里，加上此前修建的村级公路网化
工程，截至目前，全市所有784个行政村实现
“村村连”、“村内通”的全覆盖。

自网化工程启动以来，784个行政村共筹
集建设资金2000万元，接受社会各界捐助物资
折合人民币3000万元。仅2012年，莱阳市完成
投资2亿元，改造硬化村级公路660公里，全市
村级公路硬化总里程达到1800公里，组织技术
人员分两次对660公里完工的“网化工程”进
行 严 格 验收， 优 良 率 9 0 % 以 上 ，合 格 率
100%。

◆又到春暖花开季节，但济南市
二环南路绿化带外侧的冬青枝叶枯
黄，与内侧绿意盎然的冬青形成鲜明
对比；在一些高速公路绿化带，也出
现了植被枯黄的情景，“都是融雪剂
惹的祸，它的主要成分是盐，经过日
积月累渗入土壤后，导致土壤碱性增
强，植物枝叶枯黄甚至枯死。”“如
果不使用融雪剂，一旦道路被冰雪封
住，由此带来的交通瘫痪和大面积事
故，怎么办？还是安全最重要啊！”

■链接

传统融雪剂的危害
首先，大面积超量使用融雪剂，使得道路中

心隔离带、分车带等处的土壤含盐量超标，致使
行道树、绿化带等植被死亡，影响生态环境。

其次，融雪剂不仅对交通设施造成破坏，还
会使混凝土保护层发生钢筋开裂、脱落，腐蚀破
坏公路桥梁。美国曾作过一项实验，一座立交桥
使用寿命为50年，如果一直使用氯化钠融雪剂除
雪，立交桥的寿命可能会降至25年，甚至10年。

第三，融雪剂对车辆的损害也非常大，橡胶
制的车轮由于融雪剂侵蚀变质很快，钢制的车底
盘被雪泥腐蚀有可能烧漏。

第四，融雪剂还会对土壤造成污染，导致土
壤中的部分矿物质被滤出，甚至威胁地下水，增
加水的酸性，这种危害可持续10年—15年。此外，
部分两栖动物不愿越过撒盐的道路，从而使它们
无法前往习惯的繁殖区域，导致食物链失衡。

环保型融雪剂正在推广
2013年2月，我国首个“分类细化环境友好

型”融雪剂进入试点推广阶段，该系列产品有
望在下半年投产并大规模应用，据悉，该产品
由交通运输部科学研究院主导研发，能满足公
路、桥梁以及重点敏感区域使用，并能最大限
度减少对环境污染。

交通运输部科学研究院交通环保与安全研
究中心工作人员表示，与传统融雪剂不同，环
境友好型融雪剂在立项之初，首先将研发重点
放在减少产品对环境的污染方面，其次才是保
证产品的除雪融冰性能。由于在国内首次采用
环境区域使用分类细化技术，系列产品的成本
也完全在可接受范围之内，随着产品的大规模
生产，成本将会进一步得到控制。

目前，产品已在吉林省等我国北方地区进
行应用推广，并受到公路养护部门及用户好
评。

■交通人物

杨修志：工地上的学者
◆1981年，高中毕业的杨修志，

接过父亲手中的匀沙器(用于养护沙
土路，俗称沙耙子)成为一名养路工。
如今，已知天命的杨修志拥有多个头
衔：高级工程师、临沂市公路局机务
科科长、桥梁养护工程师、临沂大学
客座教授、中国筑路机械行业专
家……从养路工到学者，杨修志告诉
记者，这缘于他对公路、桥梁的热爱。

国道G205泰安段

改造施工

日照公路工地实验室

将实现视频监控
□通讯员 宋炜 报道
本报日照讯 今年，日照市公路局在全市

的公路工程建设中，要求在每项工程的建设工
地建立标准化工地实验室，安装实验室视频监
控设备，实施全程监控。

届时，可实现对各项公路建设工程试验的
有效监管，遏止个别施工、监理单位在土工试
验环节弄虚作假、试验频率不够甚至不作试验
等现象的发生。据了解，下一步，日照市公路
局还将试点推行“第三方监测制度”，对关键
材料、工艺实行独立于施工、监理检测之外的
第三方检测，直接对建设单位负责，为工程质
量再上一道“紧箍”。

章丘开展OD交通量调查

临沭村路养护推向市场

莱阳784个行政村

实现村内通公路

自3月底至今，文登公路局总投资130余万元，对辖区内11条国省干线进行增植、补植工作，共新栽绿化苗木15多万株、补植绿化苗木2000余
株，提升了干线公路的绿化景观效果。

种植近16万株苗木
□姜功阳 报道

18岁胶州湾高速

月底将迎首次大修
□记者 冯磊 报道
本报青岛讯 近日记者从山东高速青岛

公路有限公司了解到，通车18年的胶州湾高
速公路月底将迎来首次大修，大修范围从双
埠收费站到黄岛收费站，涉及里程约44公
里，预计工期为3年，包括路基、护栏等附属
设施。由于该路段车流量较大，因此在施工
期间采取半幅封闭措施，保留双向两车道供
车辆通行。

“胶州湾高速自1995年年底通车以来，
已经有18年的历史了，按理说道路应该五年
中修十年大修，但这条路一直没有进行大
修，已经到了寿命极限，路面损坏十分严
重。”山东高速青岛公路有限公司副总经理
荆玉才表示，这次大修将对路基彻底整修，
沿线的路基、桥涵、包括两侧隔离带、部分
出入口的收费站等，都将一并进行翻建。

“整个大修项目预计将持续3年时间，今
年主要是做好前期筹备工作，争取下半年正
式开工建设。”荆玉才介绍，在正式开工之
前，首先要选取其中一段路作为试验段，边
施工边进行方案设计、规划交通调流措施
等，然后再经过一系列的招投标程序，才能
正式开工。不过，即使在试验段施工期间，
也将会采取半幅封闭施工，留下半幅道路通
车。

陵县改造村路782公里
□任相国 李照明 报道
本报陵县讯 “方便，太方便了！公路修

到了家门口，原来去乡里坑坑洼洼的来回得一
两个小时，现在骑电动车15分钟就能到……”
4月8日，陵县义渡口乡戊极刘村村民刘传金高
兴地说。

去年，陵县村级公路网化工程投资1 . 8亿
元，建设省道249以东、国道104以南、新马颊
河以北区域，涉及到11个乡镇341个村庄，新
建、改造农村公路369公里。到目前，该县共
完成投资4 . 69亿元，完成新建、改造农村公
路782 . 06公里，新建大中桥967延米/25座，村
道小桥涵1407道，基本完成了农村公路网化建
设任务，形成了干支相连、布局合理、四通八
达、安全便捷的农村交通网络。

牟平80万元绿化县级公路

□通讯员 刘国勋 报道
本报五莲讯 今年，五莲县将投资6700万

元，拓建、新建3条路，进一步优化路网结构。
该县将投资603 . 8万元，改建4 . 2公里的大

青山旅游专线，迎接“2013年首届中国五莲大
青山国际太极文化节”；投资2250万元，新建
2 . 32公里的管桃路，架通管帅温泉度假区至管
帅桃花岛景区间的旅游观光大道；投资3900万
元，新建5 . 9公里的汉福路北段，优化产业园区
路网，畅通与诸城的交通动脉。

五莲6700万元优化路网

□初晓 修江 家亭 报道
本报烟台讯 日前从烟台市牟平区交通运

输局获悉，该局计划投资约80万元、全长29 . 2
公里的县路大龙线、高马线绿化工程近日启
动，预计4月底栽植完工。

今年，牟平区交通运输局以打造乔灌结
合、四季常青的公路绿色景观长廊为目标，重
点对县级公路大龙线、高马线两侧路肩绿化美
化，栽植紫薇、紫槿、龙柏、红瑞木、连翘、
木槿共1 . 1万棵。
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